

CONCLUSIONES I CONGRESO IBÉRICO DE REINTRODUCCIÓN DE ESPECIES SILVESTRES

Organizado por el Zoobotánico de Jerez, con la colaboración de la Fundación Biodiversidad y la Universidad de Cádiz, tuvo lugar en Jerez de la Frontera los días 5 al 8 de noviembre de 2009, participando más de 200 personas.

- 1- El I Congreso Ibérico de Reintroducciones constata el creciente interés en España y Portugal por este tipo de proyectos, que han crecido exponencialmente en los últimos años, y la conveniencia de establecer algún tipo de regulación o control de los mismos.
- 2.-Existe una base legal, tanto a nivel europeo como nacional, que respalda las reintroducciones como una medida de conservación valiosa siempre que cumplan una serie de requisitos. Es necesario ajustarse lo más posible a las recomendaciones de la UICN sobre translocación de organismos.
- 3- Se considera que los proyectos de translocación (introducciones, re-introducciones y reforzamientos) han demostrado ser herramientas válidas para la conservación de las especies, pero que deben ser prioritarias las medidas de conservación “*in situ*” de las poblaciones relictas de dichas especies y en ellas deben concentrarse la mayoría de los esfuerzos y recursos, especialmente los públicos.
- 4- Los proyectos de reintroducción son una potente herramienta, no sólo para la conservación directa de las especies objetivo y de su hábitat, sino para la concienciación y “seducción ambiental”.
- 5- Las plantas se muestran como las grandes olvidadas de los planes de conservación, teniendo en cuenta el escaso número de proyectos de recuperación que existen en comparación con el elevado número de especies en peligro que existen en la Península. Además, existe la necesidad de desarrollar criterios de catalogación, directrices y estrategias de conservación específicas para las especies vegetales, pues la mayoría están orientados a los animales.
- 6- Es necesario mejorar la planificación general de estos proyectos, considerando además otras experiencias previas similares y contando con asesoramiento científico.
- 7- Los aspectos veterinarios de las translocaciones son a menudo pasados por alto, siendo vitales para su éxito, por lo deben ser tenidos más en cuenta en el futuro.

I Congreso Ibérico de Reintroducción de Especies Silvestres.

Organizado:



Con la colaboración:



Página 1 de 2

8- Otro aspecto que debe mejorarse en buena parte de los proyectos ibéricos es el seguimiento (monitorización) de los animales o plantas liberados en el medio para poder contrastar la eficacia de las medidas de conservación aplicadas.

9- Los aspectos sociales son asimismo de vital importancia, hasta el punto que no se recomienda llevar a cabo ninguna acción de translocación si no se ha conseguido antes generar un consenso en la población local. Dentro de este aspecto, deberá favorecerse la participación social (por ejemplo, a través de programas de voluntariado) que permitan la concienciación de toda la sociedad.

10- La transmisión de información, tanto de los éxitos como de los fracasos, es vital para la mejora de los programas, así como para incrementar su credibilidad ante la sociedad y dentro del mundo de la Conservación. Es fundamental incrementar la información científica que generan estos proyectos, así como publicar los resultados, algo de lo que adolecen una gran proporción de los proyectos ibéricos.

11- Hay que mejorar la coordinación entre distintos estamentos y organizaciones que trabajan en proyectos con la misma especie o especies similares.

12- Por regla general, los proyectos de cría en cautividad y translocaciones deberían reservarse a especies cuyas poblaciones se encuentren por debajo del tamaño mínimo viable.

13- Es preciso igualmente mejorar las vías de comunicación y de cooperación entre los proyectos de reintroducción, los de conservación “*ex situ*” y los de conservación “*in situ*”. Estos pueden y deben aportar mucho más para la conservación de las últimas poblaciones de especies silvestres. Dichas facetas de la conservación no son en absoluto excluyentes ni antagónicas, y deben trabajar codo con codo por la conservación de la biodiversidad.

14- Se aprecia la demanda de una mayor comunicación entre las personas dedicadas a estas actividades para lo que se ha propuesto activar la creación de un foro que facilite el intercambio de información y el asesoramiento mutuo, así como una base de datos en la que se recojan todas estas iniciativas.

